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2 書不盡言—錢理群書信集

致袁本良� 1981年 12月 11日

袁本良 / 我在貴州安順師範專科學校任教時的同事，後調貴州大學中文
系，現已退休。

本良：

早就想給你回信，一拖又是兩個星期，望諒。

看來還是你走的路子對。知識分子關心國家大事的權利既被剝
奪，又不願、也無能耐在名利場上拼搏，就只有關起門來搞點學問。不
過，這需要能夠耐得住寂寞。我倒是能夠沉下來搞學問的，但我也有
耐不住寂寞的一面—我的政治意識太強，太關心、也太愛思考國家
大事，因此，即使我的科學研究也總有強烈的現實感，這大概也是本性
難移，改不掉的。我也因此有太多的苦惱，即所謂憂國憂民憂自己。而
我對政治鬥爭中幾乎是必不可少的權術又極端的厭惡，我實際上是關心
政治又害怕政治的。這是我的矛盾，也是許多知識分子的通病。這些
年，我的研究中心課題是：本世紀中國現代知識分子的歷史命運與歷史
道路。越研究心情越沉重。在某種意義上，我是在自覺地折磨自己。這
是自己選擇的路，有什麼辦法。

就做學問而言，這裏的氛圍與條件是好的。我現在大約每天都有
十至十一小時的讀書與寫作時間（當然這中間包括講課、輔導研究生
在內），每星期只須開半天會，平時也絕對無人來閒聊天（學生來也主
要是談學習上的事）。當然，這有些寂寞，但似乎沒有在安順這樣的嘈
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雜、煩亂。主要的遺憾是家沒有安頓下來，即所謂：雖有用武之地，卻
也有後顧之憂。世上事難全，這已經是一個永恆的矛盾了。

好在一個多月以後（一月二十號左右）我就會回安順，那時再暢
談吧。

匆匆寫此　祝
好！

� 理群　12•11
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致袁本良、邸文俠� 1984年 12月 22日

邸文俠 / 安順師專同事，袁本良老伴。

致本良、小邸：

你們好！

本良來信早已到，因為心緒不寧，一直未回信，望諒。

這一年一直疲於奔命，其中滋味，一言難盡。最後剩下一個房子
問題，北大不能解決，已經決定離開北大，到其他學校，甚至作了離開
北京，到新辦的煙台大學另闢天地的準備。我自己也由於身心交瘁，而
病倒在床上。事情發展到了極端，最近又出現新的轉機。房子問題可望
自己解決（當然，這付出了極其昂貴的代價）。如不發生意外，春節前
可望把全家安頓下來。我一人住北大，可以像當年在安師那樣，一星期
回家一次，一個人關在小屋裏苦讀。我明年已四十六歲，給我的時間大
概只有五年—五十七歲前不能出一批有一定份量的系統著作，下面
的年青人就要趕上來，我在北大將無立足之地。奮鬥數十年，現在算
是一切基本條件初步具備，可以放開身手來幹一番，可惜時間僅有五
年；時代老人對我畢竟太殘酷！但又有什麼辦法？！這五年內，全家
（包括我在內）還要不生病才行。不過，儘管充滿了辛酸，我一想起即
將可以着手進行的種種寫作計劃，就興奮得不能自已。命運之神終究不
能擊垮我！—當然，這僅僅是一種阿 Q式的自我安慰。但人又總是
要一點阿Q精神的，不是麼？



5第一輯•親友篇•致袁本良、邸文俠

你們生活得怎樣？小邸的病好了嗎？一切均在念中。我當初打算
去煙台時，還曾設想過把你們也拉去（那裏是一個新辦大學，我如去，
大概是要當個「學術帶頭人」，有一點說話權）。但現在已不可能了。說
實在，我真希望你們能離開安順—那不是一個做學問的地方。

兩張畫片是崔可忻送給兩位小朋友的。

祝
新年快樂！

� 理群　12•22
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致袁本良、邸文俠� 1985年 9月 3日

本良、小邸：

你們好！

從敦煌回來不久，即收到本良來信，十分高興，在敦煌碰到了家
驊與楊淑蘭（按：均為師專老師）。此次敦煌行的情況家驊恐已有報
道，恕不整述。

你們的調動果然遇到了阻力。孫慶升老師已去煙大，如他回京我
當當面向他說說，但孫老師為人小心謹慎，要他不通過師專即借調恐
有困難。不過，我想等幾天，若他不回來，即寫封信去說說你們的想
法。你們也可以直接寫信給他，信寄：山東煙台煙台大學中文系即可。

不知道我能為你們做什麼事。我想用我私人名義給章士元（按：
時為安順地區領導）一信—我與他不十分熟，但他對我的印象很好，
我可以從我的角度說一些話。若你們認為有必要，可速給我一信，並說
說你們認為應怎樣說才好。

這次在蘭州碰到了貴陽的一些同志，他們說今年下半年貴州要成
立現代文學學會，擬邀請我參加，我已原則上表示同意。如能成行，
恐怕是在十一月份。屆時我當利用這個機會，來安順一趟，看看諸位
老友。

前次信中談到的我與另外兩位年青同志合作寫的〈論二十世紀中
國文學〉一文，即將在《文學評論》今年第五期發表，從今年《讀書》
十月號開始將連載我們的《二十世紀中國文學三人談》，共六期。這是
我在學術界的第一次「出擊」，如果搞得好，有可能開創出一門新的學



7第一輯•親友篇•致袁本良、邸文俠

科。但我已有力不從心之感，和我合作的兩位青年都是當前學術界的
「拔尖」人物，在某種程度上，現在是他們「帶」着我走。足見後生可
畏與我輩之可悲。好在我還能和這些青年合作，因而還能「混」一段，
不至立即淘汰，不過已是「垂死掙扎」。

近一年來，文學研究方面進展極快，我們已感到極大壓力。不知
你們語言研究界情況如何？

有情況請隨時給我寫信。

匆匆寫此。

祝
好！

� 理群　9•3
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致袁本良、邸文俠� 1986年 4月 1日

本良、文俠：

你們好！

來信收悉。沒料到事情如此難辦，你們現在的處境與心情，我當
能理解。真可惜我不在安順，否則還可以給你們出些主意。

怎麼辦呢？這兩天我一直在想：你們現在事實上是面臨着二種選
擇，一是調進城裏，到教育學院，以後就基本定局，難以再作調動。
信中似乎對今後的聘任制存某些期望，但我以為是很難對之寄以希望
的，因為從趙總理的報告看，在七•五期間，人才流動不會大開放，
必有種種限制（包括避免所謂逆向流動），而且聘任制從試點到全面推
廣，就會有相當一段時間，此其一。其二，聘任制總的說來，對我們這
一批中年人並不有利；老年人已成定局，不會有影響；而一旦實行聘任
制，我們就將面臨與年青一代的競爭，在這一競爭中，我們總的說來是
處於不利地位的。

先要摸清情況：起決定作用的是什麼人，認準活動主要「目標」。
然後，再對這「目標」作進一步調查，看找什麼樣的人才能對此「目標」
起作用。這樣，找準了開這把「鎖」的鑰匙，問題就會較快的解決。當
時，崔可忻調動卡在國家勞動人事部，開始，我們沒有認準目標，儘管
托人打通了主管副部長這一關（此副部長是王力的學生，我們請王力出
面才打通的），仍然無用。最後弄清楚關鍵是具體經辦人員，再打聽此
人的「來路」，得知其人是北師大 77 屆畢業生，然後再輾轉找到他的
同班好友，一句話就解決了問題。但願我們這點用無數痛苦、時間換來
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的「經驗」對你們會有一點用。看來，你們身邊需要有參謀。我不在安
順，只有動員我的學生了。想來想去，我想建議你們去找找二羅—
羅迎賢與羅布農。他們在地區都有些認識的人（地區組織部有原來安師
的學生，羅迎賢找過他們），至少可以幫你們了解、分析情況，出出主
意，找找人。羅迎賢與你們關係很好，自然會全力以赴了，你們要是同
時找羅布農，可以告訴他是我讓你們找他的，請他務必處理。

至於省裏這一關，我有一個學生叫孫方明（他也是羅布農的好
友），原來在中央辦公廳工作，現在調任朱厚澤的秘書，他與省裏的
頭頭有較密切的聯繫；孫方明與我關係極好，是我的第一號「得意門
生」，我已多次與他談過你的調動問題，他希望您能打聽清楚，省一級
起決定作用的領導工作，他可以出面疏通。所以，你只要在地區一級打
通了，省一級應該是沒有問題的。省裏我還有一、兩個學生，到時候還
可以找他們為你具體地跑跑，只要我提出來，他們也是會全力以赴的。

因此，我建議你們：

1，與二羅商量商量，有目標、有針對性地做做工作，爭取儘快打
通地區這一關；

2，萬一一時間仍打不通，就暫時放下，等待時機，例如上面精神
有所鬆動。但千萬不要將此事了結（煙台方面也不要太回絕，
他們那裏拖一個學期是不成問題的。頂多過一段寫封信給孫老
師，籠統說一句「遇有阻力，還在努力」就行了）。

這樣，就還得在安師呆一段時間，千萬不要急於調進城—一調
進城，調動事即已結束，不好再進行了。我想，你與安師領導關係雖已
弄僵，你暫時不走，他們也不能怎麼對你。你只須準時上課，上完課就
回家，教學上對得起學生就行了。

當然，事情一「拖」，對你們精神壓力會加大。關鍵還在於你們如
何「戰勝自己」，只要「想得開」，仍然可以一邊「拖」，一邊照常過日
子，以至做學問的。
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當然，我是局外人，說說是輕鬆的，你們作為當事人，困難是不
難想像的。因此，寫到這裏，我自己也懷疑起來：是不是又在亂出主
意？不過說出來僅供你們參考罷了。

這裏（按：指華僑大學）的環境很像安師—也在郊外，背後
是山，周圍是農田。吃、住條件都比安師好，圖書情況也跟安師差不
多。我住在這裏，就像回到了當年的安師一樣，又開始過着閉門讀
書、寫作的生活。這裏極其閉塞，因此，我來了以後，學生不斷要求多
給他們講些東西。於是，只好加課，現在已加到一周八節，再加上晚上
一次講座，共十節課，差不多每天都有課。

剩下的時間都在寫作，整理我在北大的選修課講稿，實際上是在
整理我幾十年研究魯迅的心得，準備寫成一本專著。由於這裏環境安
靜，無任何打擾，以平均每天三千字的速度，進展頗為順利。估計今年
上半年能夠整理出來，爭取下半年交出版社（已與上海人民出版社聯
繫好了）。這將是我的第一本獨立撰寫的專著，我渴望它能夠成為我的
「代表作」。因此，正在精心炮製，不敢有半點懈怠。可惜在這裏呆的時
間不長，五月初即要回北京—那裏又會有一番忙碌。真希望每年都
有這麼幾個月的時間到外地一個人「躲」起來寫作！我已經嚐到「甜頭」
了。同時，又不免想到，過去在安師耽擱了多少時間啊！

好了，夜已深，這封信也寫得太長，就此打住罷！

祝，
好！
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